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Формулируются основные итоги разработки в 2016-2020 гг. проблемы особенностей и тенденций развития религи­
озных процессов в восточном регионе Республики Беларусь.

Среди спектра актуальных проблем белорусского религиоведения особое значение имеет «анализ 
религиозной специфики регионов страны» [1, с. 543]. При разработке темы «Религиозные процессы в 
восточном регионе Беларуси: особенности и тенденции развития (1991 -  второе десятилетие 2000-х гг.)»
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в 2016-2020 гг. впервые осуществлен комплексный анализ конфессионального состояния восточнобело­
русского региона Республики Беларусь. Проведена реконструкция конфессиональной структуры и дина­
мики конфессиональных процессов [2, c. 7-147], состояния религиозности населения [2, c. 148-167], меж- 
конфессиональных [2, c. 168-183] и государственно-конфессиональных взаимоотношений [2, c. 184-198] 
в современной восточной Беларуси. Особенности взаимоотношений государства и религиозных организа­
ций рассмотрены в контексте конфессиональных процессов в Республике Беларусь и ее восточном регио­
не [3; 4, с. 117-130; 5; 6; 7] и правового обеспечения конфессиональной сферы [8; 9; 10; 11; 12]. Показано, 
что сохранение межконфессионального мира и согласия в Республике Беларусь является одной из страте­
гических задач государственной политики. Для ее решения «необходимо строго соблюдать национальные 
правовые основы регулирования конфессиональных отношений, принципы светскости и толерантности; 
максимально деполитизировать деятельность религиозных организаций, устранив влияние зарубежных 
религиозно-политических центров на формирование конфессионального пространства» [2, с. 206].

Практика государственно-конфессиональных отношений в Республике Беларусь связана с ранжиро­
ванием религиозных организаций по степени их «историчности» и «традиционности». Политика госу­
дарства направлена на развитие взаимодействия с исторически традиционными конфессиями, в первую 
очередь с БПЦ в рамках Соглашения о сотрудничестве 2003 г. Длительное время разрабатывается новое 
соглашение о сотрудничестве -  Конкордат с Ватиканом, но до сих пор проект не реализован. Отношения 
с РКЦ и протестантскими организациями традиционно характеризуются как носящие конструктивный ха­
рактер. Определенные проблемы взаимоотношений с РКЦ связаны с гражданством священнослужителей, 
а с протестантизмом -  с нежеланием ряда религиозных общин соблюдать законодательные требования 
регистрационного характера [2, с. 206-207].

В публикациях 2016-2020 гг. отражен также комплексный анализ специфики конфессионального про­
странства восточной Беларуси [13; 14; 15], Могилевской [16; 17; 18; 19], Витебской [20] и Гомельской [21] 
областей; региональные аспекты состояния православия [22; 23; 24; 25], католицизма [26; 27; 28], пя­
тидесятничества [29; 30; 31; 32], баптизма [33; 34], старообрядчества [35], иеговизма [36; 37], лютеран­
ства [38], неокультов и малых религиозных групп [39; 40]. Результаты исследований находят применение 
в учебных изданиях [41]. В качестве научной и методологической базы анализа проблемы выступали 
проведенные ранее исполнителями проекта исследования состояния, структуры и развития конфессий в 
Беларуси [42, с. 319-346, 369-383; 43; 44; 45; 46; 47; 48].
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R E S E A R C H  O F R E L IG IO U S  P R O C E S S E S  IN  T H E  E A S T E R N  R E G IO N  
O F  T H E  R E P U B L IC  O F  B E L A R U S 

M. I. Ilyushchenko
(educational institution «Mogilev State A. Kuleshov University», Department of Philosophy)

The main development results in 2016-2020 are formulated. Problems o f the peculiarities and trends in the development o f  
religious processes in the eastern region o f  the Republic o f  Belarus.

Among the spectrum of topical problems of Belarusian religious studies, “analysis of the religious specifics 
of the country's regions” is of particular importance [1, p. 543]. When developing the theme “Religious processes 
in the eastern region of Belarus: features and development trends (1991 -  the second decade of the 2000s)” in 
2016-2020. For the first time a comprehensive analysis of the confessional state of the East Belarusian region 
of the Republic of Belarus was carried out. The reconstruction of the confessional structure and dynamics of 
confessional processes has been carried out [2, p. 7-147], the state of religiosity of the population [2, p. 148-167], 
interfaith [2, p. 168-183] and state-confessional relations [2, p. 184-198] in modern eastern Belarus. Features 
of the relationship between the state and religious organizations are considered in the context of confessional 
processes in the Republic of Belarus and its eastern region [3; 4, p. 117-130; 5; 6; 7] and legal support of the 
confessional sphere [8; 9; 10; 11; 12]. It is shown that the preservation of interfaith peace and harmony in the
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Republic of Belarus is one of the strategic tasks of state policy. To solve it, “it is necessary to strictly observe 
the national legal framework for regulating confessional relations, the principles of secularism and tolerance; 
maximally depolitize the activities of religious organizations, eliminating the influence of foreign religious and 
political centers on the formation of confessional space” [2, p. 206].

The practice of state-confessional relations in the Republic of Belarus is associated with the ranking 
of religious organizations according to the degree of their “historicity” and “tradition”. The state policy is 
aimed at developing interaction with historically traditional confessions, primarily with the BOC within the 
framework of the 2003 Cooperation Agreement. For a long time, a new cooperation agreement has been 
developed -  the Concordat with the Vatican, but the project has not yet been implemented. Relations with 
RCC and Protestant organizations are traditionally characterized as having a constructive character. Certain 
problems of relations with the RCC are associated with the citizenship of clergymen, and with Protestantism 
-  with the unwillingness of a number of religious communities to comply with the legal requirements of 
registration [2, p. 206-207].

In publications 2016-2020 also reflects a comprehensive analysis of the specifics of the confessional space of 
eastern Belarus [13; 14; 15], Mogilev [16; 17; 18; 19], Vitebsk [20] and Gomel [21] regions; regional aspects of the 
state of Orthodoxy [22; 23; 24; 25], Catholicism [26; 27; 28], Pentecostalism [29; 30; 31; 32], Baptism [33; 34], 
Old Believers [35], Jehovah’s Witness [36; 37], Lutheranism [38], neocults and small religious groups [39; 40]. 
The research results find application in educational publications [41]. The research of the state, structure and 
development of confessions in Belarus carried out earlier by the executors of the project was used as a scientific 
and methodological basis for analyzing the problem [42, p. 319-346, 369-383; 43; 44; 45; 46; 47; 48].
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